

# Notas sobre la demografía de Albacete durante los siglos XVI y XVII.

*Por Carlos Panadero Moya*

Cualquier estudio sobre el pasado de Albacete ha de quedar unido al desarrollo histórico de España. Al proponerme este tipo de trabajo sobre demografía histórica debemos situarnos en el marco general del tiempo en que nos movemos. Durante el siglo XVI tiene lugar una expansión demográfica general frente a la depresión posterior del Seiscientos; esta idea general está contrastada en cualquier estudio de historia demográfica.

La historia de Albacete no podrá realizarse sin la atención a su historia demográfica. El hombre es un elemento fundamental de las fuerzas productivas. Como es sabido, el profesor Nadal distingue dos ciclos demográficos (1), el antiguo y el moderno, separados por el despeque del siglo XVIII. Este trabajo se mueve por entero dentro del primer ciclo mencionado, el antiguo. Sus características son, el estancamiento demográfico y la mortalidad catastrófica; bajo un modo de producción feudal, que mantiene unas relaciones señoriales de producción que taponan todo tipo de expansión

socioeconómica, la población difícilmente aumenta. Más adelante veremos cómo crece cuantitativamente muy poco la población en la villa de Albacete, y como discurre bajo un total estancamiento durante el período que se ha titulado como antiguo régimen.

## LAS FUENTES Y SU CRÍTICA

La documentación utilizable para un estudio demográfico albacetense se encuentra custodiada en el Archivo Histórico Provincial, y, en el de nuestra Catedral. En el primero, a través de los legajos sobre "repartimientos" y, varios libros con el mismo tipo de documentación. Uno de los problemas, de este tipo de fuente, es su carácter fiscal y, por tanto, el hecho de que cierto número de personas escaparan a él. Quedan consignados solamente los vecinos, es decir, aquellos que tienen casa y hogar en un pueblo, y contri-

(1) Jordi Nadal: "La población española (siglos XVI a XX)", Barcelona, 1973. Pág., 18.